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कारक 
अगर हम आसानी से इसे समझें तो ऐसे कि किया से सम्बन्ध रखन ेवाले वे सभी शब्द जो संज्ञा या 
सववनाम िे रूप में होते हैं, उन्हें िारि िहते हैं। 

अर्ावत िारि संज्ञा या सववनाम शब्दों िा वह रूप होता है जजसिा सीधा सम्बन्ध किया स ेही होता 
है। 

किसी िायव िो िरने वाला िारि यानन जो भी किया िो िरने में मुख्य भूममिा ननभाता है, वह 
िारि िहलाता है। 

पररभाषा – 

संज्ञा या सववनाम िे जजस रूप से उसिा सम्बन्ध वाक्य िे किसी दूसरे शब्द िे सार् जाना जाए, 
उसे िारि िहते हैं। वाक्य में प्रयुक्त शब्द आपस में सम्बद्ध होते हैं। किया िे सार् संज्ञा िा सीधा 
सम्बन्ध ही िारि है। िारि िो प्रिट िरन ेिे जलये संज्ञा और सववनाम िे सार् जो मिन्ह लगाये 
जाते हैं, उन्हें ववभक्तक्तया ाँ िहत ेहैं। 

जैसे – पेङ पर फल लगते हैं। इस वाक्य में पेङ िारिीय पद हैं और ’पर’ िारि सूिि मिन्ह 
अर्वा ववभक्तक्त है। 

कारक के भेद 

कारक विभक्तिया ाँ 

 1. िताव   ने 

 2. िमव   िो 

 3. िरण   से, द्वारा 

 4. सम्प्रदान   िो, िे जलये, हेतु 

 5. अपादान   से (अलग होने िे अर्व में) 
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 6. सम्बन्ध    िा, िी, िे, रा, री, रे 

 7. अमधिरण   में, पर 

 8. सम्बोधन   हे! अरे! ऐ! ओ! हाय! 

1. िताव िारि  
2. िमविारि  
3. िरण िारि  
4. सम्प्रदान िारि  
5. अपादान िारि  
6. सम्बन्ध िारि  
7. अमधिरण िारि 
8. सम्बोधन िारि  

कर्ाा कारक 
संज्ञा या सववनाम िे जजस रूप से किया िे िरने वाले िा बोध हो, उसे िताव िारि(Karta Karak) 
िहते हैं। इसिा मिन्ह ’ने’ िभी िताव िे सार् लगता है, और िभी वाक्य में नही ंहोता है,अर्ावत 
लुप्त होता है । 

उदाहरण – 

• रमेश ने पुस्ति पढ़ी। 
• सुनील खेलता है। 
• पक्षी उङता है। 
• मोहन ने पत्र पढ़ा। 

इन वाक्यों में ’रमेश’, ’सुनील’ और ’पक्षी’ िताव िारि हैं, क्योंकि इनिे द्वारा किया िे िरन े
वाले िा बोध होता है। 
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कर्ाकारक 
संज्ञा या सववनाम िे जजस रूप पर किया िा प्रभाव या फल पङे, उसे िमव िारि िहते हैं। िमव िे 
सार् ’िो’ ववभक्तक्त आती है। इसिी यही सबसे बड़ी पहिान होती है। िभी-िभी वाक्यों में  ’िो’ 
ववभक्तक्त िा लोप भी हो जाया िरता है। 

उदाहरण – 

• उसने सुनील को पढ़ाया। 
• मोहन ने िोर को पिङा। 
• लङिी ने लङिे को देखा। 
• िववता पुस्ति पढ़ रही है। 

’कहना’ और ’पूछना’ िे सार् ’से’ प्रयोग होता हैं। इनिे सार् ’िो’ िा प्रयोग नही ंहोता है , 
जैसे – 

• िबीर ने रहीम से िहा। 
• मोहन ने िववता से पूछा। 

यहा ाँ ’से’ िे स्थान पर ’को’ िा प्रयोग उमित नही है। 

करण कारक 
जजस साधन से अर्वा जजसिे द्वारा क्रिया पूरी िी जाती है, उस संज्ञा िो करण कारक िहत ेहैं। 

इसिी मुख्य पहिान ’से’ अर्वा ’द्वारा’ है 

उदाहरण – 

• रहीम गेंद से खेलता है। 
• आदमी िोर िो लाठी द्वारा मारता है। 

यहा ाँ ’गेंद से’ और ’लाठी द्वारा’ िरण िारि है। 
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सम्प्रदान कारक 
जजसिे जलए किया िी जाती है, उसे सम्प्रदान िारि िहत ेहैं। इसमें िमव िारि ’िो’ भी प्रयुक्त 
होता है, किन्तु उसिा अर्व ’िे जलये’ होता है। 

उदाहरण – 

• सुनील रवव िे जलए गेंद लाता है। 
• हम पढ़न ेिे जलए सू्कल जाते हैं। 
• मा ाँ बच्चे िो खखलौना देती है। 

उपरोक्त वाक्यों में ’र्ोहन के ललये’ ’पढ़न ेके ललए’ और बच्चे को सम्प्रदान  है। 

अपादान कारक 
अपादान िा अर्व है- अलग होना। जजस संज्ञा अर्वा सववनाम से किसी िस्तु का अलग होना 
ज्ञात हो, उसे अपादान कारक िहत ेहैं। 

िरण िारि िी भा ाँनत अपादान िारि िा मिन्ह भी ’से’ है, परन्तु िरण िारि में इसिा अर्व 
सहायर्ा होता है और अपादान में अलग होना होता है। 

उदाहरण – 

• हहमालय से गंगा ननिलती है। 
• वृक्ष से पत्ता मगरता है। 
• राहुल छत से मगरता है। 

इन वाक्यों में ’हहर्ालय से’, ’िृक्ष से’, ’छर् से ’ अपादान िारि है। 

सम्बन्ध कारक  
संज्ञा अर्वा सिानार् िे जजस रूप से एि वस्तु िा सम्बन्ध दूसरी वस्तु स ेजाना जाये, उसे सम्बन्ध 
कारक िहत ेहैं। 
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इसिी मुख्य पहिान है – ’का’, ’की’, के। 

उदाहरण – 

• राहुल िी किताब मेज पर है। 
• सुनीता िा घर दूर है। 

सम्बन्ध कारक किया से मभन्न शब्द िे सार् ही सम्बन्ध समूित िरता है। 

अधधकरण कारक  
संज्ञा िे जजस रूप से किया िे आधार िा बोध होता है, उसे अमधिरण िारि िहते हैं। इसिी 
मुख्य पहिान है ’में’, ’पर’ होती है । 

उदाहरण – 

• घर पर मा ाँ है। 
• घोंसले में मिकङया है। 
• सङि पर गाङी खङी है। 

यहा ाँ ’घर पर’, ’घोंसले र्ें’, और ’सङक पर’, अमधिरण  है। 

सम्बोधन कारक  
संज्ञा या जजस रूप से क्रकसी को पुकारन ेर्था सािधान करन ेका बोध हो, उसे सम्बोधन कारक 
िहते हैं। 

इसिा सम्बन्ध न किया से और न किसी दसूरे शब्द से होता है। यह िाक्य से अलग रहता है। 
इसिा िोई कारक धिन्ह भी नही ंहै। 

उदाहरण – 

• खबरदार ! 
• रीना िो मत मारो। 
• रमा ! देखो िैसा सुन्दर दृश्य है। 
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• लङिे ! जरा इधर आ। 


